Proyecto "Fortalecimiento de la capacidad de adaptación en el sector pesquero y acuícola chileno al cambio climático"

Caletas Pilotos Riquelme, Tongoy, Coliumo y El Manzano-Hualaihué



Instituciones de la región de Coquimbo se organizan en materia de pesca, acuicultura y cambio climático

Con fecha 11 de septiembre quedó oficialmente constituido el Grupo de Trabajo Interinstitucional Público-Privado de Pesca, Acuicultura y Cambio Climático de la Región de Coquimbo (GTI Regional de Coquimbo), instancia de coordinación de actores claves en dichas materias y creada en el marco del Proyecto "Fortalecimiento de la capacidad de adaptación en el sector pesquero y acuícola chileno al cambio climático" (Proyecto ACCPA). El acta de constitución fue firmada por Juan Carlos Fritis, Director Zonal de Pesca y Acuicultura, Claudia Accini, contraparte técnica de la SEREMI del Medio Ambiente, y Alessandro Lovatelli, Oficial Regional de Pesca y Acuicultura FAO.

El Grupo de Trabajo Interinstitucional (GTI) reúne a la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura, SEREMI del Medio Ambiente, SEREMI de Economía, Fomento y Turismo, Dirección Regional de Sernapesca, Gobernación Marítima, Instituto de Fomento Pesquero, la Federación de Pescadores y Trabajadores del Mar (FETRAMAR) y representantes del Proyecto ACCPA.

Además, durante el encuentro se realizó la primera sesión de trabajo, que permitió discutir y acordar la forma de funcionamiento del GTI, y dar a conocer las principales acciones y avances del Proyecto ACCPA.





Presentación

En esta edición se destaca la creciente motivación, tanto de organismos públicos y privados, como de organizaciones de pescadores y acuicultores, por conformar grupos de trabajo que propongan y coordinen en conjunto acciones para enfrentar el cambio climático.

En las regiones donde se ubican las cuatro caletas piloto del Proyecto (Riquelme, Tongoy, Coliumo y El Manzano-Hualaihué), comenzaron a operar grupos de trabajo con miras a unir esfuerzos e incorporar en políticas nacionales y programas regionales en materia de pesca y acuicultura, el cambio climático como una variable relevante.

En Los Lagos y Coquimbo se constituyeron Grupos de Trabajo Interinstitucionales (GTI) Regionales de Pesca, Acuicultura y Cambio Climático; en Tarapacá se encuentra operando la Comisión de Pesca y Acuicultura dependiente del Comité Regional de Cambio Climático (CORECC) y en el Biobío, el CORECC fue constituido recientemente.

Los desafíos que nos impone el cambio climático deben considerarse como una oportunidad para desarrollar nuevas estrategias y prácticas sustentables e innovadoras en la pesca y acuicultura, lo cual constituye una posibilidad para crear y fortalecer espacios participativos y de mayor colaboración, que propongan e implementen acciones efectivas de adaptación en estos sectores productivos.

Es en este contexto que el Proyecto "Fortalecimiento de la capacidad de adaptación en el sector pesquero y acuícola chileno al cambio climático", promueve integrar la mirada regional y local, y la participación de actores claves de las caletas pilotos y de las comunidades costeras aledañas.

El GTI Local de Caleta El Manzano-Hualaihué inició el proceso de elaboración de un Programa de Turismo de Intereses Especiales para el sector, lo cual es un ejemplo concreto de participación, capacidades y apoyo que estas herramientas institucionales pueden lograr a nivel local.



Comisión de Pesca y Acuicultura del Comité Regional de Cambio Climático de Tarapacá sesionó por primera vez

El 6 de septiembre pasado se realizó la sesión N° 1 de la Comisión de Pesca y Acuicultura del Comité Regional de Cambio Climático de Tarapacá (CORECC), liderada por el Director Zonal de Pesca y Acuicultura Brunetto Sciaraffia, como presidente, y la Secretaria Regional Ministerial del Medio Ambiente Moyra Rojas, representando la secretaría ejecutiva de la Comisión.

En el encuentro participaron representantes de la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura, SEREMI del Medio Ambiente, SEREMI de Economía, Fomento y Turismo, Dirección Regional de Sernapesca, Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático, Gobernación Marítima de Iquique, Instituto de Fomento Pesquero, Universidad Arturo Prat, Federación de Pescadores Artesanales y Buzos Mariscadores de la Región de Arica y Parinacota (Febupesca) y el Técnico Zonal del Proyecto GEF-FAO "Fortalecimiento de la capacidad de adaptación en el sector pesquero y acuícola chileno al cambio climático".

El primer acuerdo del organismo fue elaborar un plan de trabajo anual, en base a una selección y jerarquización de medidas de adaptación contenidas en el "Plan de Adaptación al Cambio Climático para Pesca y Acuicultura", elaborado por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura y el Ministerio del Medio Ambiente. En este sentido, la SEREMI del Medio Ambiente como Secretaría Ejecutiva, sistematizará la información de cada institución y enviará los antecedentes a la Comisión para su discusión y aprobación el 12 de octubre próximo.





En el Biobío constituyen Comité Regional de Cambio Climático



Autoridades de la región del Biobío conformaron el Comité Regional de Cambio Climático (CORECC). La función principal del Comité, liderado por el Intendente Regional y la SEREMI del Medio Ambiente que actúa como Secretaría Técnica, es promover y facilitar la elaboración e implementación, a nivel regional y local, de políticas, planes y acciones en materia de cambio climático, según las necesidades y prioridades regionales.

En la sesión de constitución del CORECC, realizada el 12 de septiembre, participaron representantes de diversos servicios públicos, municipios, organizaciones no gubernamentales, universidades y centros de estudios, entre otros.

Levantan información sobre servicios y atractivos turísticos de Caleta El Manzano para elaborar un programa de turismo

"Programa de Turismo de Intereses Especiales para Caleta El Manzano" se denomina el proyecto que comenzó a desarrollarse con integrantes del Grupo de Trabajo Interinstitucional de Pesca, Acuicultura y Cambio Climático de la comuna de Hualaihué (GTI Local).

La primera etapa de la iniciativa consistió en levantar información y definir actividades para elaborar un plan de acción, esto a través de tres actividades convocadas el 5 y 6 de septiembre, por las Encargadas de las Oficinas de Turismo y Fomento Productivo de la Municipalidad de Hualaihué, Javiera Rogers y Yohana Tapia respectivamente, y Cecilia Godoy, Técnico Zonal del Proyecto GEF-FAO "Fortalecimiento de la capacidad de adaptación en el sector pesquero y acuícola chileno al cambio climático".

Como primera actividad, con miembros del GTI Local se realizó un "Taller de Planificación Estratégica y Plan de Acción 2019 de Turismo de Intereses Especiales para Caleta El Manzano". En la sesión se enumeraron los principales atractivos del sector, las prestaciones de servicios turísticos existentes, así como las necesidades, desafíos y propuestas para superarlas. Como parte del plan de acción se acordó diseñar e implementar una ruta turística del borde costero, rescatando la historia local y los oficios de bordemar.

Otro taller de similares características se realizó con estudiantes de tercero medio de la carrera Técnico de Servicios de Turismo del Liceo Hornopirén, quienes acompañados de la profesora Fabiola Flores propusieron como principales acciones: entregar apoyo a los jóvenes de Caleta El Manzano que estén incursionando en turismo, promocionar las actividades turísticas de la caleta en redes sociales y sensibilizar sobre el turismo de intereses especiales a niñas y niños de la Escuela El Manzano, organizando una escuela o campamento de

El programa de actividades finalizó con la aplicación de una encuesta a prestadores de servicios turísticos de la comunidad de Caleta El Manzano, realizada con el apoyo del mismo grupo de estudiantes.



Caleta El Manzano-Hualaihué

Contacto Proyecto

Coordinador Nacional

Félix Inostroza; felix.inostrozacortes@fao.org

Asistente Técnico

Laura Naranjo; laura.naranjobaez@fao.org

Fotografías Jorge López